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Аннотация  
В работе представлены результаты экспериментальных исследований защитной эффективности малокомпо-
нентных консервационных составов на масляной основе. В качестве растворителя-основы консервацион-
ного состава использовалось отработанное моторное масло, осветленное карбамидом, и отработанное 
турбинное масло ТП-22С, регенерированное адсорбционно-щелочным методом. В качестве ингибирующей 
активной добавки использовали смесь коллоидного графита с толщиной пластинок менее 100 нм и 
триэтаноламина в соотношении 1:1. Максимальная концентрация активной добавки составила 5 % масс. 
Исследования проводились на образцах из стали Ст20, которые погружались в ванну с масляным составом 
(температура 20 °С) на 1 мин., извлекались и выдерживались в подвешенном состоянии на воздухе при 
комнатной температуре в течение суток для стекания избытка масляной композиции и формирования 
защитной пленки. Оценка защитной эффективности композиции, содержащей 5 % масс. активной ингиби-
рующей добавки проводилась методом, в основу которого положено определение изменения потенциала φ 
металла под защитной пленкой при погружении в электролит. Определено, что при нанесении предла-
гаемых защитных композиций наблюдается смещение электродного потенциала в положительную 
область по сравнению с потенциалом незащищенной поверхности, причем наблюдаются довольно 

протяженные области торможения коррозионного процесса, на которых величина  = const. Опре-
делялась способность масляных композиций вытеснять 0.1%-ный раствор бромистоводородной кис-
лоты с поверхности металлической пластинки при этом консервационный состав на основе отработан-
ного трансформаторного масла, содержащий 5 % масс. активной ингибирующей добавки полностью 
вытесняет бромистоводородную кислоту с поверхности пластинки. Данный состав показал максималь-
ную защитную эффективность (93%) при проведении коррозионных исследований в среде сильного 
электролита (Na2SO4). Сделано предположение о механизме влияния коллоидной формы графита и 
триэтаноламина на повышение защитной эффективности консервационных противокоррозионных 
составов.  
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Abstract 
The paper presents the results of experimental studies of the protective effectiveness of low-component oil-based 
preservatives. Spent engine oil clarified with carbamide and spent turbine oil TP-22C, regenerated by the adsorption-
alkaline method, were used as the solvent base of the conservation composition. A mixture of colloidal graphite with 
a plate thickness of less than 100 nm and triethanolamine in a ratio of 1:1 was used as an inhibitory active additive. 
The maximum concentration of the active additive was 5 % wt. The studies were carried out on samples made of 
St20 steel, which were immersed in a bath with an oil composition (temperature 20 °C) for 1 min, extracted and 
suspended in air at room temperature for 24 hours to drain off excess oil composition and form a protective film. 
Evaluation of the protective effectiveness of a composition containing 5 masses.  The % of the active inhibitory 
additive was carried out by a method based on the determination of the change in the potential φ of the metal under 
the protective film when immersed in an electrolyte. It is determined that when applying the proposed protective 
compositions, the electrode potential is shifted to a positive region compared to the potential of the unprotected 
surface, and quite extensive areas of corrosion process inhibition are observed, in which the value φ = const. The 
ability of oil compositions to displace a 0.1% solution of hydrobromic acid from the surface of a metal plate was 
determined, while a preservative composition based on spent transformer oil containing 5 % wt. of the active 
inhibitory additive completely displaces hydrobromic acid from the plate surface. This composition has shown 
maximum protective effectiveness (93%) when conducting corrosion studies in a strong electrolyte (K2SO4) 
environment. An assumption is made about the mechanism of influence of the colloidal form of graphite and 
triethanolamine on increasing the protective effectiveness of preservative anticorrosive compounds. 
 


